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ПРОБЛЕМА
Почему 
мужчины в России 
не берут 
декретный отпуск?

ЗДОРОВЬЕ
Правила 
питания 
во время 
поста

ШОУ-БИЗНЕС
Как выглядели 
звезды, до того 
как они стали 
знаменитыми 

ВИДЕО
Американка 
стала 
моделью 
в 56 лет

ТАСС продолжает публи-
ковать новые серии интервью 
журналиста Андрея Ванден-
ко с Владимиром Путиным к 
20-летию его избрания пре-
зидентом. Серий - тоже 20. 
В сегодняшней - о современ-
ном вооружении, разговорах с 
Трампом и тратах на армию.

ТРАМП ЗА РАЗОРУЖЕНИЕ
Ванденко:
- Армия. Броня крепка и 

танки наши быстры?
Путин:
- Точно. «Азохен вей! И 

танки наши быстры». И что?
- С кем воевать собираемся?
- Мы не собираемся ни с 

кем воевать. Мы собираем-
ся создать условия, для того 
чтобы никто не думал с нами 
воевать. Чтобы в голову ни-
кому не пришло. На сегод-
няшний день мы по расходам 
на седьмом месте находим-
ся. Нас обогнали США, мне 
вот Дональд сказал, у них 
сумасшедший бюджет при-
нят на следующий год, 738, 
по-моему, миллиардов. С 
сожалением сказал об этом. 
Сказал, слишком большие 
расходы. Вынужден это де-
лать. Он вообще сторонник 
разоружения, как он гово-
рит.

- Что же договора-то не 
подписывает все эти?

- Это другой вопрос, свя-
занный с пониманием того, 
что такое безопасность и как 
ее обеспечить. Мы можем 
подискутировать на эту тему.

- Со мной или с ним?
- Я могу и с ним, и с вами. 

Я считаю, что это ошибка 
на самом деле. Надо продле-
вать Договор СНВ-3 (Дого-
вор между Россией и США о 
мерах по сокращению стра-
тегических наступательных 
вооружений. - Ред.).

Итак, на первом месте 
США по расходам, на втором 

месте - Китай, на третьем, 
как ни странно, Саудовская 
Аравия, потом Великобрита-
ния, потом Япония, Япония 
нас обогнала, потом только 
мы. Более того, наши рас-
ходы из года в год сокраща-
ются. А расходы других стран 
растут. Мы ни с кем не со-
бираемся воевать, но мы соз-
даем такую ситуацию в сфе-
ре обороны, чтобы никому 
в голову не пришло воевать 
с нами.

«МЫ ВПЕРВЫЕ 
ВСЕХ ОБОГНАЛИ»

- У нас создалась уникаль-
ная сейчас ситуация, я уже 

говорил недавно в Мин-
обороны, такого не было 
в новейшей истории Рос-
сии, мы всегда по стратеги-
ческому оружию догоняли 
наших, ну, условно скажем, 
конкурентов. Атомную бом-
бу сначала сделали амери-
канцы, мы догоняли потом, 
средства доставки в виде 
стратегической авиации - 
американцы, мы догоняли. 
Ракеты сначала они сдела-
ли, мы догоняли. Мы впер-
вые с вами создали такие 
системы ударного наступа-
тельного оружия, которых 
нет в мире. Теперь они до-
гоняют нас.

Это прежде всего гипер-
звуковые ударные комплек-
сы, в том числе межконти-
нентальной дальности. У 
нас в 2000 году армия бы-
ла миллион триста с лиш-
ним тысяч человек, сей-
час миллион с небольшим. 
Только на процент в год мы 
увеличили современность 
нашей техники, их всего бы-
ло 6% современной техни-
ки. А сейчас знаете сколько? 
Почти 70.

- Просто, как учил товарищ 
Чехов, если на стене висит 
гиперзвуковое ружье, в тре-
тьем акте или во втором оно 
должно выстрелить.

- Для театра это, наверное, 
правильно. Для реальной 
жизни в сфере безопасно-
сти, в сфере политики другое 
правило действует. Знаете 
какое? Оно выстрелит, если 
будет висеть только на одной 
сцене. А если будет такое же 
ружье висеть на соседней 
сцене, то вряд ли тот, у кого 
оно висит рядышком, позво-
лит себе его применять. Это 
и есть ситуация, которая на-
зывается стратегической ста-
бильностью и балансом сил.

Благодаря этому стратеги-
ческому балансу мир удер-
жался после Второй мировой 
войны от крупных военных 
конфликтов. Кстати говоря, 
создавая систему противора-
кетной обороны, американцы 
и хотели нарушить эту страте-
гическую стабильность, по-
лагая, что если они над собой 
создадут антиракетный зон-
тик, то тогда другая сторона не 
сможет ответить в случае при-
менения ими ядерного ору-
жия. Но, создав эти современ-
ные комплексы, в том числе 
комплексы, легко преодоле-
вающие любую систему ПРО, 
мы эту стратегическую ста-
бильность и стратегический 
баланс сохраняем. Принци-
пиально важно не только для 
нас, но и для международной 
безопасности.

Интервью с президентом: шестая серия

 � ОФИЦИАЛЬНО

Полный текст и видео - 
на сайте kp.ru.
Обсуждение - 
на Радио «КП»

Продолжение следует.

Владимир ПУТИН: 

Мы не собираемся 
ни с кем воевать

Снимок и графика из видеоинтервью.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент подписал 
ряд важных законов. 
«КП» рассказывает 
о нескольких из них.

ДЕНЬГИ НА ДЕТЕЙ
Согласно новому законопроекту, 

семьи, где родился первый ребенок, 
получат от государства 466 617 рублей. 

При рождении второго ребенка 
этот маткапитал увеличится на 150 
тысяч - до 616 617 рублей. А сама 
программа материнского капитала 
продлевается до 2026 года.

ГОРЯЧАЯ ЕДА В ШКОЛАХ
Путин подписал изменения в за-

коны «О качестве и безопасности 

пищевых продуктов» и «Об обра-
зовании». С 1 сентября 2020 года 
«обучающиеся по программам на-
чального общего образования обе-
спечиваются не менее 1 раза в день 
бесплатным горячим питанием за 
счет федерального бюджета». Это 
будет касаться всех школьников Рос-
сии с 1-го по 4-й класс.

НОВОЕ ЗВАНИЕ
Путин подписал закон, по кото-

рому наряду с «Городом-героем» 
и «Городом воинской доблести» 

появилось новое звание - «Город 
трудовой славы». Оно будет при-
сваиваться российским городам, 
жители которых «внесли значи-
тельный вклад в достижение По-
беды в Великой Отечественной 
войне, обеспечив бесперебойное 
производство военной и граждан-
ской продукции и проявив при этом 
массовый трудовой героизм и са-
моотверженность». Основанием 
для присвоения звания являются 
награждение предприятий города 
госнаградами.

СВАСТИКА В ОСУЖДЕНИЕ
Безальтернативная трактовка о 

запрете нацистской символики 
привела к прецедентам, когда под 
наказание попадали даже те, кто 
осуждал действия нацистов, а фо-
то приводил как иллюстрацию 
этого. Путин подписал закон об 
исключении ответственности за 
демонстрацию нацистской или 
экстремистской символики, если 
это делается для формирования не-
гативного отношения к такой идео-
логии.

Маткапитал увеличить, 
«Город трудовой доблести» основать
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Елена ОДИНЦОВА

Это обязаны сделать 

будут только через год.

Жителям некоторых россий-
ских регионов могут пересчи-
тать плату за отопление из-за 
аномально теплой зимы - пишут 
СМИ со ссылкой на федераль-
ных чиновников и депутатов. 
Как пояснили «КП» в неком-
мерческом партнерстве «ЖКХ 
Контроль», не только могут, но 
вообще-то и обязаны - такой 
перерасчет предполагается на-
шим законодательством.

Однако есть ряд но, из-за 
которых потребителей в по-

добных случаях часто обводят 
вокруг пальца: а) перерасчет 
этот должны делать в конце 
календарного года, когда про 
предыдущую теплую зиму уже 
все забыли, б) схема расчетов за 
отопление достаточно запутан-
ная, поэтому увидеть, что вас 
кинули, не так просто.

Попробуем разобраться.
Итак, как объясняют экспер-

ты, в России действуют две схе-
мы платы за отопление.

 За тепло деньги берут по фак-
ту только в те месяцы, ког-

да отопление реально включено 
(обычно это в домах, где есть 
общедомовые счетчики тепла). В 
этом случае, и если плата берется 
по счетчику, никакой перерасчет 
не нужен. Но такая схема ис-
пользуется редко, поскольку при 
ней плата за ЖКХ зимой резко 
вырастает, а это болезненно вос-
принимается гражданами.

 «Схема 1/12» - плата за ото-
пление начисляется равными 

суммами в течение всех 12 меся-
цев независимо от того, зима на 
улице или лето. Высчитывается 
она по «плановым» показателям 
исходя из данных по предыду-
щему году. А в конце текущего 
года делается перерасчет - в за-
висимости от реальной зимы. 
То есть этой зимой мы платим 
по показателям 2019 года, когда, 
скажем, в Москве явно было 
холоднее. А платежки с перерас-
четом мы по идее должны будем 
получить в начале следующего, 
2021 года.

Теоретически вторая схема 
удобнее для жителей, поскольку 
платежи в течение всего года не 
скачут туда-сюда и более пред-
сказуемы. Но и коммунальщи-
кам дурить жителей при этой 
схеме несравнимо проще. Тра-
диционная ситуация: перерас-
чет в платежках люди видят, но, 
как правило, в тех случаях, когда 
зима оказалась холоднее «пла-
на» и корректировка получается 
в пользу коммунальщиков.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 67 тысяч человек

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Главные темы дня обсуждаем 
с Сергеем Марданом и Наданой 

Фридрихсон в программе «Вечерний 
диван» с понедельника по четверг 

в 18.00 (мск) на Радио «КП»  
66,44 
+ 11 коп.

73,94 
+ 52 коп.

53,43
+ 5,5%

FM.KP.
RU

У православных начался Великий пост, 
который продлится 7 недель 

А вы поститься 
собираетесь?
Антон АЛИХАНОВ, 
губернатор Калининградской области:

- Это мое, очень личное. Ничего комментировать не буду, 
извините. (Так губернатор объяснил свой отказ от Instagram на 
время поста. В соцсети он написал: «Вернусь через 7 недель».)

Эдита ПЬЕХА, народная артистка СССР:
- Я всю жизнь пощусь. Жила в беде, в недостатке. Не при-

выкла обжираться. Посмотрите на меня, мне 82 года. Я думаю, 
человек проживет дольше, если будет скромным в этом деле.

Александр ВОЛКОВ, летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза:

- Я не атеист, но поститься не буду. Что касается поста в 
космосе, то его там нет. Космонавту без мяса не обойтись. И 
это не грех! Церковь освобождает от поста тех, кто в дороге.

Сергей СТЕПАШИН, глава Императорского 
православного палестинского общества:

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

есть людей. Если человек ходит с капустным листом в бороде, 
голодный, злой и на всех бросается, то это никакой не пост.

Михаил БОЯРСКИЙ, актер и певец:
- Нет, не собираюсь - постоянно в разъездах, с собой брать 

еду невыгодно, приходится питаться тем, что есть под рукой.

Геннадий ОНИЩЕНКО, первый зампред 
Комитета Госдумы по образованию и науке:

- Пощусь много лет. Всем, кто постится, желаю гармонии 
между духом и телом. (А людям, у которых проблемы с эндо-
кринной системой, с онкологией, поститься не рекомендую.) 
Воздержание от пищи притупляет похотливые потребности. А 
молодым людям, если у них секс по любви, это не запреще-

любодействуете, так это не приветствуется даже без поста.

Дмитрий, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Не курил с начала года. Перед постом сорвался, прямо 

стимул, чтобы бороться с демонами вроде вредных привычек.
Календарь поста на каждый день - на сайте kp.ru

 ВОПРОС ДНЯ
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Кому пересчитают 

из-за теплой зимы

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Минздрав 
планирует 
разделить 
медицинские 
учреждения 

В Минздраве подготов-
лен проект приказа, со-
гласно которому медицин-
ским учреждениям могут 
начать присваивать специ-
альный рейтинг в зависи-
мости от уровня оказания 
медицинских услуг. Для 
ранжирования больниц и 
поликлиник Росздравнад-
зор соберет спецкомис-
сию в каждом из регио-
нов страны. Выставлять 
оценки планируется раз 
в три года.

Каждой больнице и по-
ликлинике в итоге присво-
ят своеобразный «знак 
качества», подтверждаю-
щий уровень заведения. 
Этот знак с надписью 

прямо у входа в больницу, 
чтобы посетители сразу 
могли сориентировать-
ся, куда они обратились. 
Знак будет опубликован 
и на официальном сайте 
учреждения. Также на 
знаке поместят QR-код, 
отсканировав который 
можно будет узнать, на-
сколько хорошо здесь 
лечат. 

В Минздраве рассчиты-
вают, что система оценки 

будет мотивировать ме-
дицинские организации 
работать лучше.

Для оценки разработан 

ев. Среди ключевых по-

щенности современным 
диагностическим и лечеб-
ным оборудованием и ка-
чество оказания медицин-
ских услуг. Максимальный 

лее выполненных критери-

начнут присваивать за со-

Напомним, что не-
сколько лет назад была 
принята трехуровневая 
система оказания меди-

цинской помощи, соглас-
но которой на первом 
уровне оказывают толь-
ко медико-санитарную 
помощь. Сюда входят по-
ликлиники, амбулатории, 
фельдшерско-акушерские 
пункты, то есть медучреж-
дения шаговой доступно-
сти, которые нацелены на 
предупреждение и выяв-
ление заболеваний. 

но получить специализи-
рованную медицинскую 
помощь. 

На третьем, самом вы-
соком уровне находятся 
клиники, способные ока-
зать высокотехнологич-
ную медпомощь.

 ДИАГНОЗ

«Трехзвездочные» больницы
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Антон БАЛУЕВ

Председатель 
Комитета Госдумы 
по физической 
культуре, спорту, 
туризму и делам 
молодежи  
Михаил Дегтярев 
рассказал, почему 
согласился стать 
наставником 
проекта.

- Михаил Владимиро-
вич, скажите, почему вы 
согласились выступить в 
качестве наставника на 
конкурсе «Лидеры Рос-
сия. Политика»? Не сму-
тило, что конкурс прово-
дит власть?

- Я говорил уже на 
пресс-конференции 
и еще повторюсь: та-
кого конкурса я ждал 
всю сознательную 
жизнь. Я 20 лет зани-
маюсь общественно-
политической работой. 
Мне лично повезло, ме-
ня 15 лет назад заметил 
Владимир Жириновский, 
за что я ему очень бла-
годарен. А сколько та-
лантов ждут, чтобы их 
заметили и помогли им 
встать на крыло? Это 
государственная задача, 
и конкурс поручил про-
вести Президент России 
Владимир Путин.

- Вы представляете 

ЛДПР, Гартунг - «Спра-
ведливую Россию», Смо-
лин - КПРФ, все осталь-
ные наставники - «Единую 
Россию». Не получится 
так, что обучать своих по-
допечных вы будете как 
Лебедь, Рак и Щука из 
басни Крылова?

- Конечно, мы будем 
набирать в свои группы 
или, если можно так ска-
зать, политические ма-
стерские тех участников, 
с которыми у нас будет 
взаимный интерес. Од-
нако к партийным пред-
почтениям это не имеет 
никакого отношения. 
Лекции будут читать 
лидеры партий, ведущие 
политики разных взгля-
дов. Конкурс «Лидеры 
России. Политика» - он 
не про левых и не про 
правых. Он про поли-
тический менеджмент. 
И то, что среди 12 на-
ставников присутствуют 
представители всех по-
литических партий, это 
доказывает.

Кто бы ты ни был - 
коммунист, западник 
или центрист, тебя выби-
рает народ, и ты обязан 

оправдать доверие лю-
дей. Депутаты - каждый 
на своем уровне - нужны 
для того, чтобы защи-
щать интересы людей. 
Это первая наша задача. 
Вторая - законотвор-
чество. И третья - кон-
троль. Чтобы грамотно и 
профессионально делать 
эту работу, нужна боль-
шая мотивация служить 
обществу, служить лю-
дям.

- Кого ждете на выходе 
из конкурса?

- Я лично жду от кон-
курса много толковых 
карьеристов. Карьери-
сты есть везде: в армии, 

науке, бизнесе, на гос-
службе. Нам не хватает 
политических карьери-
стов. Уважаю карьери-
стов. Кто не хочет сде-
лать карьеру? Лукавят те, 
кто говорит, что не хотят 
себе или своим детям хо-
рошей карьеры. Конкурс 
как раз дает равные шан-
сы всем сделать карьеру.

- Кстати, по поводу от-
бора. В интернете конкурс 
уже обвиняют в том, что 
отбор будет происходить 
не по способностям, а в 
соответствии с тем, как 
это выгодно Кремлю. Как 
бы вы могли прокоммен-
тировать эти обвинения?

- Кириенко и «Ли-
деров России» можно 
обвинять в чем угод-
но. Что они выпуска-
ют слишком умных 
управленцев, которых 
просто не понимают 
чиновники. Что это 
все прекраснодушные 
романтики, которые не 
понимают реалий. Но 
говорить о том, что кто-
то что-то подтасовывает 
или кого-то продвига-
ет, - это несерьезно. Я 
следил за «Лидерами 
России». Нескольких 
финалистов узнал не-
давно лично - ребята из 
глубинки, очень грамот-
ные, их заметили бла-
годаря конкурсу. Знаю 
я, как устроена оценоч-
ная система, как рабо-
тает система контроля. 
Все автоматизировано 
и технологизировано 
до предела. Любимчи-
ки местных начальни-
ков не проскочат.

- Вы говорили про то, 
что среди наставников 
есть и коммунисты. Но, 
например, Николай Ха-
ритонов считает, что 
конкурс политиков - это 

такой «политический ин-
кубатор», потому что все 
черпают идеи из одного 
источника.

- Позволю себе не со-
гласиться с уважаемым 
Николаем Михайлови-
чем. Главный политиче-
ский инкубатор в Рос-
сии - это как раз КПРФ. 
На 70 - 80% в силу воз-
раста весь политиче-
ский класс - выходцы из 
КПСС, партбилеты хра-
нят в сейфах и под поду-
шкой. Вот это был инку-
батор, до сих пор мозги 
враскоряку у многих. И в 
церковь ходят, и в казаки 
записываются, и Ильича 
почитают.

В «Лидерах России» 
никто не будет вкла-
дывать в голову участ-
никам и победителям 
конкурса какие-то по-
литические идеи, при-
вивать им какие-то 
взгляды. Убеждения у 
них должны быть свои. 
А давать им будут зна-
ния. Главный приз - это 
обучение по программе 
подготовки общественно-
политических лидеров, 
подготовленной Ма-
стерской «Сенеж» и 
ВШГУ. Я там сам учил-
ся. Это круто.

Полная  
версия -  
на kp.ru
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Депутат Михаил ДЕГТЯРЕВ - о конкурсе «Лидеры России. Политика»:

Вкладывать убеждения в головы 
участникам не будем. Дадим знания!

Михаил Дегтярев: «Конкурс дает равные 
шансы всем сделать карьеру».
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Алексей ОВЧИННИКОВ

В Югре 
гастарбайтерам 
запрещают 
трудиться 
в такси, школах 
и ресторанах, 
но они продолжают 
переезжать 
в богатый регион.

Российские регионы посте-
пенно закрывают свои рынки 
труда для мигрантов. Каж-
дое новое сообщение об отка-
зе «понаехавшим» трудиться 
на определенных работах не-
пременно вызывает восторг у 
местного населения и одновре-
менно - ворчание работодате-
лей, уверяющих, что местные 
сами не захотят занять эти 
рабочие места. Так можно ли 
обойтись без гастарбайтеров? 
За ответом на этот вопрос 
спецкор «Комсомолки» отпра-
вился в Ханты-Мансийский 
автономный округ (ХМАО).

НАКОНЕЦ-ТО МЕСТА 
ЗАЙМУТ МЕСТНЫЕ!

- Да что вы так все 
всполошились-то? - мой зво-
нок в правительство региона 
был явно не первый. - Обыч-
ное ограничение, местные 
власти вправе их устанавли-
вать, ничьи права нарушены 
не были… Тем более это не 
первый год уже...

Очередное «антимигрант-
ское» постановление появи-
лось за несколько дней до Но-
вого года и на какое-то время 
затмило в местных новостях 
сам Новый год: в дополнение 
к уже существующим феде-
ральным ограничениям хо-
зяйка Югры Наталья Комаро-
ва запрещала иностранцам не 
из стран ЕАЭС (Евразийский 
экономический союз, в кото-
рый, помимо России, входят 
Казахстан, Армения, Кирги-
зия и Белоруссия) работать 
сразу по 8 видам экономиче-
ской деятельности: торговать 
алкоголем и сигаретами, тру-
диться в общепите, на такси 
и автобусах, а еще обучать 
школьников и готовить дет-
ское питание.

«В целях сохранения баланса 
трудовых ресурсов и обеспече-
ния приоритетного трудоу-
стройства граждан из числа 
местного населения», - объ-
ясняли власти суть запретов, 
а обыватель тотчас же пере-
водил, живо представляя тол-
пы гастарбайтеров, которые 
раньше отнимали последнюю 
работу у северян: «Давно по-
ра! Наконец-то эти места за-
ймут местные люди!» И если 
верить статистике, какая-то 
правда в этом есть: и без того 
низкая безработица в регионе 
стала еще меньше. Однако 
эту радость разделяют далеко 
не все.

ТАРЕЛКА БУДЕТ 

- Скажи, может ли жен-
щина из Пензы приготовить 

настоящий тад-
жикский плов? - 
хозяин небольшого 

сургутского кафе таджикской 
кухни Таварбек Абдуллоев 
угощает тем самым пловом, 
вкусной шурпой (160 рублей 
за порцию) и не понимает за-
прета работать в общепите 
его землякам. - 8 поваров у 
меня было - уехали! Доход не 
такой большой, а местные на 
40 тысяч не идут, просят 80 - 
100 тысяч. А больше предло-
жить не могу, потому что вот 
эта тарелка супа будет сто-
ить тогда не 160, а 500 рублей! 
Кто будет брать?

- Не идут местные! - уве-
ряет и владелица местной 
кондитерской сети «Кешка-
сладкоежка» Валерия Пахта-
ева. - Цель-то этого какая? 
Первое, что приходит в голо-
ву, чтобы брали граждан Рос-
сии, а не мигрантов, правиль-

но? Пожалуйста - несколько 
лет мои объявления висят на 
бирже труда, и где люди?

Я зачитываю ответ местных 
властей, по которому еже-
годно в ХМАО выпускается 
около 300 поваров и конди-
теров, а она машет рукой и 
рассказывает о специфике 
рынка труда в регионе: класс-
ных поваров и кондитеров 
местные колледжи действи-
тельно готовят, только вот 
устраиваться они предпо-
читают поближе к нефтяни-
кам и газовикам, в столовые 
и вагоны-буфеты: там и зар-
платы побольше, и северные 
льготы…

- Новое руководство, 
наоборот, помогает, тор-
говые места нам пробива-
ет, - продолжает она. - Но 
многое, увы, упущено. И я 

не могу физически предло-
жить столько же, сколько 
нефтяники. Те же немно-
гие девчонки, кто прихо-
дит, кривятся от зарплаты: 
«Да лучше за эти 35 тысяч 
я в салоне мобильной свя-
зи буду сидеть и ничего не 
делать». Кондитер - это на-
стоящее искусство, и я уже 
по 15 лет работаю с моими 
девочками-таджичками, са-
ма всему их обучала, они ста-
ли незаменимыми. У меня 
безвыходная ситуация, по-
этому сделала им всем РВП 
(разрешение на временное 
проживание - первый шаг к 
гражданству РФ. - Авт.).

ТОРГОВАТЬ?»
- Наши власти хвастают-

ся: безработица всего пол-
процента, это значит, что 

свободных рук не так и мно-
го, правильно? - недоволен 
правилами и глава совета сур-
гутской Торгово-промышленой 
палаты (ТПП) Владимир Бо-
лотов. - И вот на этой волне 
они вводят запрет. У нас об-
разовался реальный дефицит 
водителей на общественном 
транспорте, человек 200! 
Зарплата водителя автобуса 
в Сургуте - 40 - 60 тысяч. В 
Екатеринбурге - столько же. 
И когда ввели запрет, многие 
гастарбайтеры уехали туда, 
там таких запретов нет. Да 
и жестко здесь: поймали два 

раза в год за административ-
ку - депортация! А как она 
делается - выехал он на рейс, 
а тут габарит перестал рабо-
тать, все - протокол! Десят-
ки водителей-мигрантов за 
это депортировали. Где наши 
водители? Все перевозчики 
зарегистрированы в службе 
занятости и за полгода они не 
получили оттуда ни одного! 
Еще простой пример: «Сур-
гутнефтегаз» создал транс-
портное подразделение, и из 
автопредприятий уволились 
сразу 50 человек.

- Зарплаты выше?
- Ненамного. Но одно дело, 

когда вы 12 часов по пробкам 
катаетесь, другое - отвезли 
людей на вахту, там до вечера 
подождали и увезли. Плюс 
льготы. Удивительно вот еще 
что: перевозчикам говорят 
повышать зарплату, но при 
этом тарифы поднимать не 

дают, мол, это социальное. 
А за счет чего тогда? Пивом, 
что ли, торговать в автобу-
сах?

МЕНЬШЕ ЕХАТЬ НЕ СТАЛИ
- А они считали, сколько 

это стоит, когда после оче-
редного ДТП очередной 
узбек убегал непонятно ку-
да, а платить приходилось 
перевозчику? - готов воз-
разить сургутянин Андрей, 
с которым я разговорился в 
автобусе, которым он рулил. 
Как и большинство жителей 
ХМАО, Андрей поддержива-

ет ограничения, которые ему 
на руку. Еще недавно ему, 
профессиональному авто-
буснику, чтобы обеспечить 
семью, приходилось мотать-
ся вахтами. 15 через 15 суток.

- На городских маршрутах 
предлагали максимум 40 ты-
сяч. После запрета узбеки 
поувольнялись, а мне позво-
нили и предложили 65! Еще 
несколько таких водил знаю, 
которые вернулись на рейсы.

Тут уволились, тут уехали - 
казалось бы, на фоне огра-
ничений можно ожидать, что 
количество мигрантов в ре-
гионе должно снизиться. Но 
не тут-то было - статистика 
практически не меняется, в 
прошлом году на миграцион-
ный учет встали почти 198 ты-
сяч иностранцев. Это почти на 
1,7 миллиона жителей ХМАО. 
Сколько еще находятся здесь 
нелегально - не подсчитать. 
Большинство идут все в то 
же ЖКХ да на стройки: го-
рода региона - одни из самых 
быстрорастущих в России. 
Только в самом большом, 
Сургуте, строится 8 новых 
школ и 10 спортобъектов, не 
считая жилых домов. Строй-
ка идет мощная по всему ре-
гиону, и везде нужны рабо-
чие руки, которые вагонами 
поступают из Средней Азии.

«НЕХИТРЫЕ ВЫ 
КАКИЕ-ТО...»

Кроме того, запреты гу-
бернатора Комаровой не 
касаются граждан ЕАЭС 
(Армения, Киргизия, Бело-
руссия и Казахстан), кото-
рые по межгосударственным 
договорам могут работать 
в России на общих осно-
ваниях с россиянами, без 
патентов. Что нет-нет да и 
вызывает дискуссии среди 
экспертов по миграции: по 
этим договорам рынок труда 
взаимообразно открыт для 
граждан ЕАЭС, но на деле 
выглядит все это игрой в од-
ни ворота - толпы граждан 
из той же Киргизии наводня-
ют Россию, в то время как 
«россияне-гастарбайтеры в 
Бишкеке» звучит как анек-
дот. Соответственно и де-
нежный поток из заработ-
ков мигрантов льется лишь 
в одну сторону: в сторону 
Средней Азии.

- Вы сами в этом винова-
ты! - дворник-таджик Ис-
мулло сначала рассказывает, 
как тяжела жизнь на родине, 
а потом вдруг переходит в 
наступление. - Сами себе на 
шею посадили, разбалова-

В угаре независимости раздолбав собственные заводы и фабрики, 
жители Средней Азии рванули в Россию.

Портрет явления: 

Как один 
уральский 

поселок 
пропил свой 

шанс на лучшее будущее, 
читайте на сайте

Программа о том, 
что касается каждого!
Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Ася ЖУКОВА,  
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  

Мэр Якутска  
предложила ввести налог  
на домашних животных.

Такую идею Сардана Авксентьева 
озвучила на еженедельной планерке в ад-
министрации, услышав, сколько с нача-
ла года потратил муниципальный бюджет 
на отлов собак после вступления в силу 
Федерального закона «Об ответственном 

обращении с животными». Согласно ему 

отлавливать, стерилизовать и выпускать, 

пожизненное содержание.
- Расходы на одного пса составили 14,5 

дирек-
тор МУП «Жилкомсервис» Валерия 
Билоус.

отреагировала Сардана Авксентьева.
Между тем в Якутске по новому закону 

требуется построить приют для пожизненно-
го содержания бездомных животных. Нужно 

на это 46 миллионов рублей. Вот мэр и пред-
ложила поделить расходы: ввести налог на 
содержание домашних животных.

- Предлагаю поработать в части введения 
на государственном уровне налогов или 

-

же самой Европе животные относятся к 
категории роскоши и облагаются соот-
ветствующим налогообложением, что по-
зволило бы содержать приюты. На бой-

плюс обязательная страховка. Владельцы 
животных проходят обучение, чтобы со-

ответствующие службы удостоверились, 
что человек понимает, какое животное он 
берет к себе. На сегодняшний день тол-
ком не прописана ответственность самих 
владельцев животных за их содержание, 
самовыгул и так далее. И в этой части нам 
необходимо продолжать работу.

С этим предложением мэрия обратится 
к депутатам Государственного собрания 
Республики Саха (Якутия).
О том, как в Красноярске женщина, 

рискуя жизнью, отбила ребенка  
у стаи бродячих собак,  

читайте > стр. 13.

рынок труда

ли наших чиновников! За-
чем баям строить заводы и 
фабрики? Это очень долго. 
Проще отправлять к вам 
сюда гастарбайтеров - те 
привезут деньги. Зачем им 
строить больницы и школы, 
когда можно поехать к вам и 
бесплатно учиться? Сестра 
в Германии хотела рожать, 
как увидела ценник - чуть 
досрочно не родила. А у вас 
бесплатно получилось. Спа-
сибо, конечно, но нехитрые 
вы какие-то…

БЫЛИ КРАЖИ, 
ГРАБЕЖИ, НАРКОТИКИ…

Однако такая дешевая для 
экономики рабсила из пред-
ставителей непонятной для 
россиян культуры может до-
рого обернуться для самого 
общества, если их не кон-
тролировать. И в Ханты-
Мансийске не под запись 
признают еще одну причи-
ну, завуалированную под 
«сохранением баланса тру-
довых ресурсов» - безопас-
ность. «Пробегись по списку 
запретных профессий - все 
они касаются мест массовых 
скоплений людей», - намека-
ют они. И это далеко не слу-
чайно - опасные звоночки-
то уже звенели.

До поры до времени ми-
грационная ситуация в 
Ханты-Мансийском окру-
ге (впрочем, как и в любом 
другом регионе) была пу-
щена на самотек. В угаре 
независимости раздолбав 
до основания собствен-
ные заводы и фабрики, на-
ши «соотечественники» из 
стран Средней Азии рва-
нули в Россию. При этом 
в сознании многих мигран-
тов еще с советских времен 
Север четко ассоциируется 
с «длинным рублем». Вот и 
потянулись они в эти края, 
свято уверовав, что день-
ги в нефтегазовом регионе 
буквально сыплются с неба. 
Прозрение наступало уже 
на месте: те же нефтяники 
нуждаются в квалифициро-
ванных кадрах, к которым 
подавляющее большинство 

жителей кишлаков явно не 
относится. Но кушать хо-
телось уже сейчас, отчего и 
пошел стандартный набор 
выживаемости мигрантов - 
вырванные сумочки, кражи, 
грабежи и наркота. Власти 
с удивлением обнаружива-
ли, что преступность сре-
ди иностранцев и выходцев 
из северокавказских респу-
блик растет не по дням, а по 
часам. А чуть позже ужасну-
лись еще больше: немного 
пообтеревшись, те стали 
создавать исламистские 
ячейки радикального тол-
ка. И это - в стратегическом 
регионе страны!

«По официальным дан-
ным, в 2015 году на терри-
тории Югры было завербо-
вано в ИГИЛ (запрещенная 
в России террористическая 
организация) 80 человек, - 
признавался журналистам 
депутат Думы ХМАО Вик-
тор Сысун. - Я на одном из 
заседаний напомнил кол-
легам: «Вы понимаете, что 
эти люди знают всю нашу 
инфраструктуру?»

...А ТЕПЕРЬ 
ПРЕСТУПНОСТЬ 
СНИЗИЛАСЬ  
ПОЧТИ В ДВА РАЗА

И жители Югры больше 
не захотели слушать убаю-
кивающие сказки про друж-
бу народов, потребовав 
разобраться со внушающи-
ми опасения бородачами. 
Тогда-то и появились пер-
вые ограничения. Причем 
одним этим дело не огра-
ничилось. Эксперты при-
знают: профессиональнее 
на этом поприще стали ра-
ботать и силовики, и власти.

- Мы сделали большие 
усилия, чтобы развеять 
фобии населения, - гово-
рит заммэра Сургута Алек-
сей Жердев. - Отдельная 
тема - работа спецслужб, 
они доказали компетент-
ность. Полностью изменена 
программа по углублению 
и расширению межнацио-
нальных программ и про-
филактике терроризма. 

Встречаемся с представи-
телями диаспор, разгова-
риваем. А те разговаривают 
со своими.

В результате преступность 
среди иностранцев в ХМАО 
снизилась с 672 преступле-
ний в 2015 году до 389 в про-
шлом - в 1,7 раза меньше! 
Ограничения в той или иной 
мере повлияли и на сниже-
ние аварийности с участием 
автобусов и такси, управлять 
которыми больше нельзя ря-
ду иностранцев.

- И с оставшимися нуж-
но что-то делать! - горя-
чо убежден бывший лидер 
ханты-мансийских ком-
мунистов Виктор Валеев. - 
Экономику они нам точ-
но не поднимут - они и на 
родине-то не пригодились, 
а нам тогда зачем? Один 
убыток от них!

- Но они в виде трудовых 
патентов 1,2 миллиарда в 
бюджет округа принесли!

- Да? А кто-нибудь считал, 
сколько вытащили оттуда? - 
не сдается коммунист. - Я 
резко против, чтобы они 
сюда детей своих тащили и 
учили за наш с тобой счет!

И в самом деле - во сколь-
ко они обходятся экономи-
ке отдельно взятого регио-
на? Давайте вычислим.

О том, что гастарбайтеры стали 
новой доходной частью бюджета, 
большие федеральные начальники 
заговорили сразу, как только была 
введена трудовая патентная систе-
ма. В 2018 году в региональные ко-
пилки за счет мигрантов упало око-
ло 60 миллиардов рублей. Вот, мол, 

денежки платят. И за большущими 
деньгами чиновники часто стара-
лись не видеть расходную часть 
по содержанию гастарбайтеров. 
Вспомнить того же дворника, по-
хваставшегося, что его сестра бес-
платно родила на югорской земле.

Итак, в прошлом году ино-
странки рожали в ХМАО 700 раз. 
Каждое такое родоразрешение 
обходится государству в 45 638 
рублей, что выливается в почти 
32 миллиона.

Далее: 552 ребенка мигрантов 
на равных основаниях с россия-
нами ходят в детсады. Каждое ме-
сто стоит бюджету в 190 тысяч 
в год, а значит, прибавляем еще 

2425 детей-мигрантов (100 тысяч 

миллион. 394 человека учатся в 
профколледжах (210 тысяч в год 
за место): еще 83 миллиона. Ого! 
Расходы бюджета только на об-

И это только начало. Ведь ми-

болеют. И тогда, как и все, наби-
рают 03.

- По правилам, иностранцам бес-
платно оказывается лишь неотлож-
ная помощь, но по факту выезжаем 
к ним так же, как и к россиянам: 
живот заболел, температура, трав-

Каждый такой вызов имеет свою 

5280,1 рубля. Специального учета, 
сколько было таких звонков от ми-
грантов, не ведется. Но даже если 
предположить, что только каждый 
десятый из почти 200-тысячной ар-
мии мигрантов (не забывайте про 
маленьких детей) вызывал скорую 
хотя бы раз в год, то набежит еще 
за 105 миллионов.

Не ведется статистики и о том, 
сколько приезжих пришлось 
срочно госпитализировать и опе-
рировать. Да, при трудоустрой-
стве по патенту гастарбайтеры 
обязаны покупать полисы ДМС, 
но есть еще неработающие же-
ны и дети, у которых часто нет 
медстраховок. 

А если еще прикинуть, во сколь-
ко обходится государству работа 
силовиков, затраты на депорта-
цию и содержание иностранных 
преступников в наших тюрьмах, 
то сумма расходов может и не по-
крыть тех 1,2 миллиарда, которые 
они принесли в бюджет округа.

 ПОДСЧИТАЛИ ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

Дорогие мои гастарбайтеры
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Вокруг соборной мечети 
Сургута вырос целый 
квартал с халяльной 

едой и национальными 
центрами.

Край пуганых    мигрантов

 ЖДЕМ ПЕРЕМЕН

«Мы из бюджета на детей платим меньше, чем на собак!»
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Екатерина РОМАНОВА

Цены на перевозку 
будут снижены до 
25 процентов.

Кузбасские предпри-
ятия получили возмож-
ность перевозить энер-
гетический уголь по 
сниженному тарифу.

Благодаря взаимодей-
ствию губернатора Куз-
басса Сергея Цивилева
и угольных компаний с 
железнодорожниками 
достигнута договорен-
ность о формировании 
конкурентоспособных 
ценовых условий пере-
возок угля на фоне нега-
тивной рыночной конъ-
юнктуры.

Максимальные скид-
ки на экспортные пере-
возки энергетического 
угля будут действовать 
до конца 2020 года сразу 
в нескольких направле-
ниях. Так, при рассто-
янии перевозки более 
трех тысяч километров в 
направлении российских 
портов Северо-Запада 
(Октябрьская, Север-
ная и Калининградская 
железные дороги) уголь-
щики получают скидку в 
12,8 процента.

В направлении рос-
сийско-казахстанских 
пограничных передаточ-
ных станций при даль-
нейшем проследовании 
погранпереходов с Ки-
таем - Достык-Алашань-
коу и Алтынколь-Хоргос 

угольщики могут вос-
пользоваться скидкой 
в 25 процентов, если 
расстояние перевозок 
не превышает трех ты-
сяч километров. Если 
же расстояние больше, 
скидка составит 12,8 
процента.

К слову, специальные 
тарифы будут действо-
вать независимо от объ-
емов перевозок. А это, 
в свою очередь, может 
положительно повлиять 
на положение России и 
Кузбасса на мировом 
угольном рынке.

Совместное заседание 
рабочих групп Госсовета 
Российской Федерации 

по направлению «Энер-
гетика» и «Транспорт» 
проходило в Москве. На 
заседании речь шла о ло-
гистическом обеспече-
нии перевозок россий-
ского угля на экспорт 
и перспективах разви-
тия мирового угольно-
го рынка, в том числе 
реализации программы 
развития Восточного по-
лигона.

Сергей Цивилев, яв-
ляясь руководителем 
рабочей группы по на-
правлению «Энергети-
ка», отметил, что сейчас 
необходима конкретная 
программа, которая бы-
ла бы согласована со все-

ми участниками процес-
са. Также он предложил 
в 2020 году предоставить 
максимальную скидку 
при оплате перевозок 
российского угля в за-
падном направлении и 
продлить скидки на пе-
ревозку энергетического 
угля в южном направле-
нии.

� ИНИЦИАТИВА

Кузбасским 
детям-сиротам 
будут давать 
жилье в домах не 
старше 10 лет
Мария КОЛОСОВА

Проект уже одобрили Управление 
Минюста России и прокуратура.

В Кузбассе детям-сиротам планируют 
предоставлять жилье в домах, которым 
не более 10 лет. Предложение ввести 
соответствующие поправки в закон про-
звучало на заседании правительства Куз-
басса.

Заместитель губернатора по строитель-
ству Глеб Орлов рассказал, что по итогам 
2019 года были проанализированы все 
помещения, приобретенные для детей-
сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Как выяснилось, более 
900 квартир - а это почти 60 процентов 
жилья - было приобретено на вторич-
ном рынке.

- Больше половины из них располо-
жены в жилых домах, введенных в экс-
плуатацию более 30 лет назад. Такое рас-
ходование бюджетных средств является 
как минимум неэффективным,- отметил 
замгубернатора.

В связи с этим подготовлен проект за-
кона № 134-ОЗ «Об обеспечении жилы-
ми помещениями детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
лиц из числа детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей». Он 
предусматривает, что жилые помеще-
ния, предоставляемые детям-сиротам, 
будут находиться в доме, которому ис-
полнилось не более 10 лет относительно 
года предоставления жилья.

Проект уже получил положительное 
заключение Управления Минюста Рос-
сии и прокуратуры. После поддержки 
правительства Кузбасса он будет рассмо-
трен депутатами Заксобрания Кузбасса.

� ДЕНЕЖКИ

В Кемерове подешевел проезд 
в общественном транспорте
Ирина АВТУШКО

Для держателей 
карт «Мир» он 
снизился на 4 рубля.

В Кемерове на 4 ру-
бля подешевел проезд 
в общественном транс-
порте. Об этом сообщил 
заместитель губернатора 
Андрей Панов.

На льготу могут рас-
считывать владельцы 
бесконтактных карт 
«Мир». При этом сам 
банк значения не имеет.

- Если гражданин 
платит картой, то ему 
предоставляется скид-
ка вне зависимости от 
того, на чем он едет - в 
муниципальном транс-
порте или в маршрутке, 
- уточнил Андрей Па-
нов. - Воспользовать-

ся скидкой можно до 
30 июня.

Также он напомнил, 
что в Кузбассе закан-
чивается подготовка к 
переводу всех видов об-
щественного транспорта 
на безналичную оплату 
проезда. В январе 54 эк-
вайринговых термина-
ла были установлены во 

всех кассах девяти авто-
вокзалов и 17 автостан-
ций Кузбасса, а также в 
автокассах в поселках 
Итатский, Красное и 
Панфилово. На данный 
момент на кемеровском 
автовокзале терминала-
ми оборудованы все во-
семь касс, еще четыре - в 
Новокузнецке.

Сергей Цивилев договорился с 
РЖД о скидках для угольщиков

В регионе заканчивается подготовка к 
переводу общественного транспорта 

на безналичную оплату.
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Эти и другие 
новости

читайте на сайте

За последние 30 
дней наш сайт 

посетили 685 405 
кузбассовцев
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Максимальные скидки на экспортные перевозки энергетического угля 
будут действовать до конца года сразу в нескольких направлениях.

реализации программы реализации программы 
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Галина ШЕЛГАЧЕВА

Ради них Валентина 
Царева переехала из 
квартиры в частный дом.

У невысокой шустрой кемеровчан-
ки само имя наполнено любовью - 
Валентина. К ней тянутся хорошие 
люди, а бездомные собаки да кошки 
словно рассказывают друг другу по 
секрету, где она живет. И приходят, 
остаются, соблюдают строгие пра-
вила, которые женщина установила 
для своих питомцев: не шуметь, жить 
в мире.

БЕЗ МЕНЯ - ПРОПАДУТ
- Что вы, ни на секунду останав-

ливаться нельзя! Все бегом-бегом: 
покормить, к ветеринарам отвезти, 
с волонтерами встретиться, уборку 
сделать - и так с утра до ночи, - сме-
ется Валентина Царева, рассказывая о 
буднях и объясняя, почему она такая 
шустрая. - Все надо успеть, а то кто 
же им поможет?

Им - это питомцам «Приюта Ва-
лентины».

Сколько себя помнит Валентина, 
всегда в ее доме были кошки да со-
баки. Замуж вышла в 19 лет, и супруг 
долгие годы поддерживал свою Валю-
шу в желании помочь бездомным со-
бакам да кошкам. Но в конце концов 
расстались: детишек Бог не дал, и всю 
нерастраченную нежность Валентина 
дарила и дарит веселым хвостикам.

- Жизнь разная была: и бизнес у 
меня был, в достатке жили. И труд-
ные времена были, когда пришлось 
машину и ценности продать, чтобы 
прокормить мохнатых да пушистых 
ребят. Но я ни секунды не жалела об 
этом! А как иначе: без меня они про-
падут… - разводит руками Валентина.

Однажды она приняла решение и 
переехала из городской квартиры в 
частный дом. И здесь обустроила не-
большой - по площади - приют для 
бездомных животных. Было это 16 
лет назад.

50 РУБЛЕЙ ЗА ЩЕНКА
Как появляются питомцы? Одних 

сама находит, других приносят, тре-
тьих подбрасывают.

- Вот был недавно случай. Слышу 
- машина подъехала. Подхожу к ка-
литке, а там коробка с двумя щенками 
стоит, и женщина прыг в машину - по 
газам… - рассказывает Валентина. - И 
хорошо, что хоть к дому принесла, а 
то ведь и на помойке малышей на-
ходили, и просто на улице.

Малышей назвали Чип и Дейл. Сей-
час они подросли и ищут новых хозя-
ев - таких, чтобы не предали.

Был и другой случай: принесла жен-
щина щеночка. Заглядывает в глаза 
Валентине и быстро-быстро расска-
зывает: мол, щенок достался от деда 
по наследству. Муж хотел убить соба-
ку, да она отобрала ее, решила в при-
ют принести. Возьмите, мол, домой 
обратно не понесу, муж убьет. А нет 
- так на дороге брошу. Сердце Вален-
тины сжалось: а ведь и правда бросит! 
И пропадет малыш… Протянула она 
руки, чтобы взять щенка, а женщи-
на неожиданно заявила: дай денег за 
него, хоть 50 рублей, но дай! Так что 
самой даже приплачивать пришлось, 
чтобы спасти невинную душу.

КАК СОБАКИ ШАПКУ СЪЕЛИ
Сейчас Валентина на пенсии, а ког-

да она еще вела свой бизнес, присма-
тривать за питомцами помогала ее ма-
ма: специально для этого приезжала 
из Красновки каждый день. Собаки 
да кошки пожилую женщину любили, 
но при ней позволяли себе шалости. 
Однажды возвращается Валентина 
домой, а псы, которые не в вольерах 

жили, сидят с виноватыми мордами. 
А мама и не знает, плакать или 
смеяться. Оказалось, что пока 
женщина хлопотала по хозяй-
ству, они добрались до ее шап-
ки и растерзали, а потом еще и 
сапоги погрызли.

ВСЕ - ПОД ПРИСМОТРОМ
В «Приюте Валентины» есть 

и вольеры для собак, и доми-
ки для кошек. Но места очень 
мало. Оттого-то некоторые ее 
питомцы живут не совсем в 
приюте.

- Некоторых удается при-
строить, но и потом душа за 
них болит: звоню, спрашиваю, 
как они, прошу прислать фото-
графии. Большинство ответ-
ственно относятся к питом-
цам, но есть и такие… - голос 
Валентины дрожит, на минуту 
она замолкает, словно заново 
переживает то, что случилось. 
А потом продолжает.

Взяла одна женщина соба-
ку, спасенную, вылеченную, 
стерилизованную Валенти-
ной. Прошло время, хозяйка 
приюта по заведенному по-
рядку позвонила новой вла-
делице, а та трубку не берет. 
И лишь когда приехали к ее 
дому, открылась страшная 
правда: женщина отдала со-
баку местным асоциальным 
личностям, а те ее съели…

Но есть и другие примеры. 
Не вполне благополучные люди гото-
вы взять собаку, но не готовы за ней 
ухаживать. Вот и ходит Валентина 
к «своим» псам - дорожку до будки 
почистить, прибрать да покормить. А 
хозяева и не возражают против такого 
внимания, животинок не обижают. 
Хозяйке приюта и самой так спокой-
нее: хвостики под присмотром, на-
кормлены, в тепле. Некоторые и во-
все в давно заброшенных домах живут 
- в будках, утепленных волонтерами, 
с ежедневными обедами. А то, что 
не в приюте, - так это и не страшно.

- Соседи спокойно относятся к 
приюту: наши животные в тепле, 
чистоте, ухоженные, накормлен-
ные, всегда под присмотром, - 
улыбается Валентина. - У многих 
как раз наши, из приюта, охран-
ники служат верой и правдой. Да и 
видят люди, как подбрасывают - и 
малышей, и покалеченных, и ис-
тощенных. Помогают, чем могут.

НОВЫЙ ПРИЮТ
Сейчас «Приют Валентины» рас-

положился на ее личном участке 
и в ее собственном доме. Больше 
двух сотен собак и кошек требуют 
ежедневного внимания, но Вален-
тина надеется, что сейчас, с при-
нятием закона об ответственном и 
гуманном обращении с животны-
ми, власти выделят ей место для 
нормального большого приюта.

- Будет место - у меня будет боль-
ше возможности спасать бродяг, 
лечить, находить им дом, - гово-
рит Валентина. - Мы с волонтера-
ми уже придумали примерно, как 
можно обустроить пространство, 
как сделать вольеры. Планов мно-
го, а сил и помощников с божьей 
помощью найдем!

Кемеровчанка 
приютила у себя 200 
бездомных собак

Другие истории 
приютских собак 

читайте 
на kp.ru

Хоть волонтеры и помогают Валентине Царевой, занята 
своими подопечными хозяйка приюта с утра до ночи.

В тесноте, да не в обиде: все питомцы приюта сыты и живут в тепле.

У каждого жителя приюта - 
своя непростая судьба.
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«НЕ ХВАТАЛО МЕСТА 
ДЛЯ ЧАСТНЫХ ДЖЕТОВ»

Всего 20 минут езды от Ри-
ги - и ты в сказочно прекрас-
ной Юрмале. Зимой курорт 
кажется вымершим. Гости-
ницы и рестораны пустые, и 
только в частных домах свет.

На главной пешеходной 
улице Йомас вывеска на 
русском «Продажа и аренда 
недвижимости». Предложе-
ний  хоть отбавляй. По зако-
ну вывеска должна быть на 
латышском. Но в Юрмале на 
это закрывают глаза. Здесь 
все еще ждут русского по-
купателя: щедрого и очень 
опрометчивого.

Еще недавно Юрмала бы-
ла местом, где собирался 
весь российский бомонд. 
С 2002 года тут проходил 
международный конкурс мо-
лодых музыкантов «Новая 
волна». На фестиваль, орга-
низованный Игорем Крутым 
и Раймондом Паулсом, при-
езжали не только звезды и 
богатеи из России и СНГ, 
но и русские из Израиля, 
Германии, Майами и Лос-
Анджелеса.

«Юрмала сейчас моднее 
Куршевеля, а репутация 
этого курорта лучше, чем у 
Форте-дей-Марми. Жрется 
и спится в Юрмале гораздо 
лучше, чем в России», - пи-
сала тогда светский обозре-
ватель Божена Рынска. По 
выражению Божены, кото-
рая называла 86% россиян 
«дрянным народом», «рус-
ские сливки» живут именно 
в Юрмале.

Сливок и правда было 
хоть ковшом черпай. По-
пулярность «Новой волны» 
подхлестнула спрос на не-
движимость в Юрмале. Там 
поселились Хазанов, Вино-
кур, Масляков, Газманов, 
Сюткин, Виторган, Ярмоль-
ник, Познер, Ефремов, Тре-
тьяк и еще сотни россиян с 
менее известными фамилия-
ми. Полюбилась Юрмала и 
чиновникам из России. Ле-
том тут появлялись теперь 
уже бывшие вице-премьер 
Дворкович и экс-министр об-
разования Фурсенко.

- В Юрмале все кипело. 

Там были пробки из «Бент-
ли»! Некоторые латыши, 
имея квартиру в Юрмале, 
на лето выселялись в Ригу, 
а жилье на побережье сда-
вали. Потом на эти деньги 
жили весь год! Один мой 
приятель говорил: «Я по-
лучаю за свою квартиру 20 
тысяч евро за сезон. Я не 
могу себе позволить жить в 
такой дорогой квартире!» - 
рассказывает мне местный 
журналист Юрий Алексеев.

Сюда приезжали олигархи, 
чье состояние превышает го-
довой бюджет Латвии.

- Юрмала до такой степе-
ни вошла в календарь «боль-
шой тусовки», что летом в 
аэропорту Риги не хватало 
стоянок для частных джетов. 
Их сажали на запасной аэро-
дром. Абрамович пригонял из 
Италии свою яхту - это мил-
лион евро только пригнать, - 
рассказывает мне живущий в 
Юрмале бизнесмен Евгений 
Гомберг.

А в 2014-м Латвия закры-
ла въезд Иосифу Кобзону, 
Олегу Газманову и Валерии, 
которые выступали за при-
соединение Крыма к России. 
Вслед за этим ушла и «Новая 
волна». И у Юрмалы нача-
лась совсем другая жизнь.

ЭРА ОФШОРОВ ПРОШЛА
С 2014 года оборот недви-

жимости в Юрмале сокра-
тился на 40%. Большая часть 
иностранцев (а это в основ-
ном были люди из России) 
просто ушла.

- «Новая волна» перегрела 
цены. Тогда хапали любую 
недвижимость, не думая - 
практично или нет. А сейчас 
клиент стал разборчивым, 
и цены резко упали. Часть 
построенных домов так и 
стоит непроданной. А рус-
ских застройщиков вообще 
ограничили, - рассказали 
мне риэлторы.

- Ужесточили законы, и все 
сделки стали прозрачными. 

Уже нельзя прийти с улицы и 
кинуть деньги на стол: «Хочу 
купить!» Платить за дом на-
личкой больше нельзя. Эра 
офшоров прошла, - объясня-
ет мне Лига Кохтанена, глава 
отдела продаж агентства не-
движимости Baltic Sotheby’s 
international Realty в Латвии. 
Все топ-сделки идут через 
них.

«КОЛБАСНЫЕ 
ЭМИГРАНТЫ»

Одно время Юрмала ста-
ла прибежищем не только 
для звезд, но и для либера-
лов из России. «Колбасные 
эмигранты», как их тут на-
зывают, ехали в Латвию ты-
сячами.

- К 2008 году надулся 
огромный «пузырь». Цена 
метра в хрущевке возросла 
в 5 раз - до 2000 евро. Бан-
ки лопатой давали дешевые 
кредиты. Строилось много 
нового жилья. А потом - 
кризис: цены упали в 3 - 4 

раза, осталась куча нерас-
купленного. И тогда власти 
Латвии ввели «инвестицион-
ные визы» для иностранцев. 
Покупаешь недвижимость 
на 150 тысяч евро (потом по-
рог подняли до 250 тысяч), 
и тебе на 5 лет дают вид на 
жительство. За эти деньги 
можно было купить хороший 
домик в Юрмале, и россияне 
ломанулись, - рассказывает 
Юрий Алексеев.

16 тысяч человек именно 
так получили в Латвии вид 
на жительство. И вложили 
сюда миллиард евро. Боль-
шая часть денег, конечно, 
из России.

А в 2016-м латвийские вла-
сти вдруг решили инвесто-
ров нагреть - собрать еще 
больше денег. Объяснили 
иезуитски: мы изо всех сил 
хотим стать национальным 
государством, но к нам едет 
слишком много русских. А в 
стране и так треть населения 
(34%) - русско язычные.

За продление вида на жи-
тельство потребовали пла-
тить по 5 тысяч евро с но-
са (за всех членов семьи). 
Многие из переехавших 
русских к таким поборам 
оказались не готовы. Сре-
ди них были те, кто ради ев-
ропейской прописки даже 
продал квартиру в Москве. 
«Мы ехали сюда за свободой 
и порядком, за тем, что на-
ши права будут обеспечены, 
за уважением государства к 
человеку, которого нам не 

хватает в России», - возму-
щалась купившая в Юрмале 
квартиру Елена Лукьянова - 
профессор юриспруденции 
Высшей школы экономи-
ки, дочь последнего спике-
ра Верховного Совета СССР 
и ярый критик российского 
режима.

Дальше - вообще анекдот. 
Националисты в сейме зая-
вили, что Лукьянова «агент 
Кремля» и ей нельзя продле-
вать вид на жительство.

«Если крокодил съел твое-
го врага, это еще не значит, 
что он стал твоим другом», - 
писали газеты про дочь по-
следнего спикера СССР.

МЕНЬШЕ ПОНТОВ
Я гуляю по Юрмале с жи-

вущим здесь русским биз-
несменом. Назовем его Сер-
геем. Юрмала - это большая 
деревня, тут все друг друга 
знают и потому не любят, 
чтобы их имена мелькали в 
прессе. На проспекте Дзин-
тари стоит один из самых 
дорогих домов Юрмалы - 
Jurmalas Vilnis. В нескольких 
окнах - свет. Это квартира 
Геннадия Хазанова.

- Его супруга Злата посто-
янно здесь живет, - делится 
Сергей.

Здесь же квартиры Антона 
Табакова и Леонида Агутина.

Напротив - здание Park 
apartments. Здесь летом хо-
тела купить жилье Алла Пу-
гачева, но не сговорилась о 
цене. Квартиры тут стоят 

Специальный репортаж: 
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Елена КРИВЯКИНА

Как власти Латвии 
облапошили 
звездных 
эмигрантов 
из России и сами 
на этом погорели.

Спецкор «Комсомолки» 
отправилась в страны Бал-
тии, чтобы разобраться, за 
что там воюют с русски-
ми и кто в этой схватке 
выигрывает. В предыдущих 
публикациях (читайте в но-
мерах «КП» за 28 февраля,  
3 марта с. г. и на сайте kp.ru) 
мы рассказали, как в Латвии 
искореняют русский язык и 
заводят уголовные дела на 
тех, кто отрицает «ужасы 
советского прошлого».

   В Юрмале пробки из «Бентли»         сменились  
               объявлениями русских         о продаже жилья

Виллу «Марта» на проспекте Булдури  
(его называют «Рублевка лайт») летом снимают  

Алла Пугачева и Максим Галкин. Хотели купить в Юрмале  
собственное жилье, да не сторговались. 
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400 - 500 тысяч евро. Долго 
переговариваемся с охра-
ной, и наконец нас впускают 
внутрь. Маленький уютный 
холл. В коридорах ни души. 
Постояльцы в лучшем случае 
приезжают на Новый год и 
летом.

Не купив собственное жи-
лье, Пугачева с Галкиным, 
как и в прошлые годы, сня-
ли на лето виллу «Марта» 
(особняку почти 100 лет) на 
проспекте Булдури, который 
называют «Рублевка лайт». 
По слухам, аренда обходит-
ся здесь в 100 тысяч евро в 
сезон.

Почти на всех апартамен-
тах - номера телефонов для 
желающих их купить. Перед 
нами элитный жилой ком-
плекс Kado Karim. Плани-
ровкой занимался Карим 
Рашид - один из самых вос-
требованных дизайнеров в 
мире. Апартаменты с пафо-
сом - метр по 10 тысяч евро. 
Их сдали еще в 2015 году. С 
тех пор ни одни апартамен-
ты не проданы. На покупку 
такой крутизны были спо-
собны лишь русские.

- Теперь понтов стало 
меньше. Например, на про-
дажу выставлен дом с 38 (!) 
дверями. Никому сейчас та-

кое не нужно, - рассказывает 
мне Сергей.

Никак не может продать 
свою квартиру в Юрмале 
Олег Газманов. Как расска-
зали мне риэлторы, у Газма-
нова двухкомнатная кварти-
ра: гостиная плюс спальня с 
вычурными интерьерами. А 
ведь купленное жилье надо 
содержать, платить налоги.

Безуспешно пытается про-
дать дом и супруга покойно-
го Михаила Задорнова Елена 
Бомбина. Она выставила це-
ну в 1,5 миллиона евро. Но 
покупатели не клюют даже 
на имя любимого во всем 
бывшем СССР сатирика, 
ждут, когда цена еще упа-
дет. А русские надеются, что 
цены на их дома опять выра-
стут. В итоге  дело ни с места.

«РУССКИЕ НЕ НУЖНЫ»
А вот и море. Прямо на бе-

регу ресторан «36-я линия» - 
любимое место российских 
звезд. Здесь всегда устраи-
вали afterparty «Новой вол-
ны». Обычно зимой ресторан 
работал. Но сейчас закрыт - 
клиентов нет.

Спрашиваю Сергея, как 
ему живется в Юрмале. От-
вечает: «Хорошо - море, воз-
дух, тишина». С одной ого-
воркой: даже те русские, что 
живут в Юрмале долгие годы, 
«своими» себя не чувствуют.

- В быту все друг другу улы-
баются. Но русские тут ни 
в каком виде не нужны: ни 
бедные, ни богатые, ни весе-
лые, ни грустные, - говорит 
Сергей и добавляет: - Мне 
совершенно не важно, уедет 
Газманов из Юрмалы или 
нет. Волнует другое: Латвия 
все чаще плюет на законы - 
по указу американцев нацио-

нализировали порт (причем 
США дали на это 30 дней, а 
латыши, взяв под козырек, 
все сделали за день!), запре-
тили во всех школах препо-
давание на русском и в до-
вершение хотят распустить 
Рижскую думу, где сейчас 
русское большинство. Кто 
после этого захочет вклады-
вать сюда деньги? Дети мне 
говорят: переезжай к нам в 
США. Но у меня тут 1200 
контактов в телефоне, а в 
США будет два.

- Есть версия, что нацио-
налистов в Латвии спон-
сирует «администрация 

неплатежеспособности» 
(по-русски - ассоциация 
внешних управляющих). 
Эти внешние управляющие 
хорошо поднялись на кризи-
се, когда многие тут разоря-
лись. Теперь им нужен све-
жий кризис. «Гробовщики» 
надеются, что застройщики 
разорятся и бизнес перейдет 
им во внешнее управление, - 
рассказывает мне бизнесмен 
Евгений Гомберг.

Слишком сложная кон-
спирология. По-моему, все 
проще: Латвию губят местеч-
ковая жадность и отчаянный 
национализм ее элит.

Прибалтика своими глазами
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Главная пешеходная улица Юрмалы 
Йомас зимой безлюдна, но здесь очень 

ждут русских. Даже вывеска на агентстве 
недвижимости и та на русском языке, 

хотя должна быть на латышском.   В Юрмале пробки из «Бентли»         сменились 
               объявлениями русских         о продаже жилья

«Национальный вопрос» - мы говорим вслух 
о том, что обычно обсуждают шепотом 

на кухне. По средам в 13.00 (мск) на Радио «КП»

ЧАСТЬ
3

Другие репортажи автора 
и их обсуждение - на сайте

Окончание. 
Начало < стр. 1.

За несколько недель до 
ЧП Екатерина хвасталась 
в соцсетях, что ее супруг 
освоил производство су-
хого льда в домашних 
условиях. Однако, как 
выяснилось, диоксид 
углерода для роковой 
вечеринки Валентин за-
купал в специализиро-
ванной фирме.

25 февраля он обратил-
ся в фирму «Полюс Хо-
лода». При заказе сухого 
льда сказал, что хочет ис-
пользовать его для созда-
ния эффекта тумана над 
бассейном. В распоря-
жении «КП» оказалась 
переписка Валентина и 
менеджера. Вот их со-
общения.

Менеджер: «Для того 
чтобы рассчитать, нуж-
ны параметры бассейна 
и техническое задание. 
Что именно вы хотите 
получить? Также поме-
щение должно быть хоро-
шо проветриваемое, иначе 
наступит кислородное го-
лодание».

Валентин: «Да, даже 
взял с собой датчик СО2 
(углекислого газа. - Ред.)».

На связь с «КП» вы-
шел представитель фирмы 
«Полюс Холода» Дмитрий 
Ерохин.

- Именно погибший 
Валентин - инициатор 
«эксперимента» с сухим 
льдом, который и при-
вел к такому печально-
му итогу, - сказал «КП» 
Ерохин. - Наша ком-
пания занимается про-
дажей сухого льда уже 
почти 6 лет, но подоб-
ный случай произошел 
впервые. Использование 
сухого льда в бассейне, 
любой емкости с водой 
или же в природном во-
доеме возможно и не-
опасно. Но только при 
соблюдении определен-
ной техники безопасно-
сти: использовать сухой 
лед для эффекта тумана 
допустимо на открытом 
воздухе или в хорошо 
проветриваемом поме-
щении. Сухой лед не 
является ядовитым ве-
ществом, но его пары - 
газо образная двуокись 

углерода - способны вы-
мещать собой кислород, 
создавать плотный слой 
газа над поверхностью, в 
данном случае бассейна.

Менеджер предупре-
дил также и о возмож-
ности холодового ожога 
при соприкосновении 
сухого льда с кожей, если 
гости вечеринки собира-
ются купаться в бассейне 

  адьл огохус арутарепмет(
-79 0С), на что Валентин 
ответил, что в воду они 
собираются лезть толь-
ко после полного ис-
парения сухого льда и 
постараются быть мак-
симально осторожными. 
Более подробную кон-
сультацию он слушать 
отказался, сославшись, 
что ранее с сухим льдом 
уже имел дело.

Данные аудиозаписи 
разговоров и скриншо-
ты переписки менеджера 
с Валентином переданы в 
Следственный комитет.

- К сожалению, Ва-
лентин не сдержал сво-
их обещаний и халат-
но отнесся к технике 
безопасности: высыпав 

полный контейнер с су-
хим льдом, он сразу же 
нырнул в бассейн, над 
которым активно обра-
зовывался густой туман 
из паров двуокиси угле-
рода, и, судя по видео с 
вечеринки, достаточное 
время находился в самой 
его гуще, что привело к 
кислородному голода-
нию мозга, последующей 
потере сознания и смер-
ти от удушья (утопле-
ния). Остальные погиб-
шие, судя по всему, так 
же нырнули в бассейн, 
вынырнули, глубоко 
вдохнули и потеряли со-
знание и - как следствие 
- утонули, - отметил Еро-
хин. - В России ежегодно 
проводятся сотни, а то и 
тысячи различных шоу с 
сухим льдом, в том числе 
детские праздники. И до 
данного происшествия 
подобных трагедий не 
происходило: проще го-
воря, «убиться» сухим 
льдом достаточно слож-
но.

Подготовили
Роман ГОЛОВАНОВ

и Семен ЕЛЕНИН.

Смерть от сухого льда

 ДОСЛОВНО

«Мы будем предельно 
осторожны!»

Валентин Диденко не только переписывался, 
но и созванивался с представителями фирмы, 
где он купил сухой лед. Запись его разговора 
с оператором фирмы есть в распоряжении 
«Комсомольской правды».

«- Дико, конечно, звучит, но вы знаете, что 
могут быть ожоги? - спрашивает девушка-
оператор. - Потому что постоянная темпера-
тура сухого льда минус 77 градусов.

- Да, при прикосновении с телом, - отвечает 
Валентин.

- Если у вас будут ожоги, мы ответственности 
нести не будем.

- Я знаю.
- А объем какой нужен?
- Да небольшой совсем. Он растает, и мы 

попрыгаем в этот бассейн просто.
- Спасибо, заказ принят. Будьте осторожны.
- Да, конечно, будем предельно осторожны!»

 СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ
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КАК РЕФИНАНСИРОВАТЬ КРЕДИТ
Пошаговая инструкция

В ВАШЕМ БАНКЕ*

Направить обращение о снижении 
процента по ипотеке в старый банк. 
Это можно сделать онлайн. Нужно 
заполнить форму - внести паспортные 
и контактные данные и в свободной 
форме написать заявление*.

Банк проводит проверку клиента. 
Основные причины для отказа 
в рефинансировании - нерегулярные 
платежи по ипотеке, плохая 
кредитная история или потеря 
трудоспособности клиента. 
Ответ поступит в среднем 
в течение 30 дней.

Клиент может выбрать либо 
сниженную сумму платежа, либо 
сокращение срока выплат.

Банк высылает новый график 
платежей.

В НОВОМ БАНКЕ**

Подать заявку на рефинансирование 
в другой банк. Потребуются паспорт, 
выписка из трудовой книжки и справка 
о доходах 2-НДФЛ.

Если заявка одобрена, дотошно выяснить 
у сотрудника банка все условия 
рефинансирования по страховке, оценке 
недвижимости, скрытым комиссиям - они 
могут быть на открытие или ведение счета, 
на внесение наличных. Не стесняться 
переспрашивать, записывать и считать. 

РЕФИНАНСИРОВАНИЕ ОФОРМЛЕНО. НАЧИНАЕТЕ ВЫПЛАТУ ИПОТЕКИ ПО НОВОЙ СТАВКЕ.

*Некоторые банки не снижают 
ставки на выданную ими ипотеку.

** После подачи документов весь процесс 
рефинансирования займет примерно 
две недели.

Принести справку об оставшихся 
выплатах в новый банк. Он 
самостоятельно связывается с прежним 
банком-кредитором, проверяет сумму 
задолженности, движения по счету 
и погашает прежний ипотечный кредит.

Обязательно получить выписку 
о погашении, чтобы исключить претензии 
старого банка в будущем.

Забрать закладную на жилье в старом 
банке и зарегистрировать в новом банке.

Банк высылает график платежей.

Если
предложили 
невыгодные 
условия, идти 
в другой банк - 
выбор огромен.
 

Если все устраивает, 
нужно получить 
справку с точной 
суммой оставшихся 
выплат в старом банке. 
На этом этапе старый 
банк может сделать 
предложение 
о снижении ставки, 
чтобы сохранить 
клиента. Также можно 
повторно задать 
вопрос 
о рефинансировании 
в прежнем банке, что 
также может сработать.
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1.  НУЖНО ЛИ БЕЖАТЬ 
РЕФИНАНСИРОВАТЬСЯ  
ИМЕННО СЕЙЧАС? И ПОДОЖДАТЬ 
БОЛЕЕ ВЫГОДНЫХ УСЛОВИЙ?

Пушкарев: По сравнению с 2015 - 2016 годами, 
когда ипотеку давали под 12 - 15%, сейчас на-
стает, пожалуй, самый лучший момент. Можно 
посчитать: если вы брали ипотеку под 12% и ваш 
ежемесячный платеж составляет 30 000 рублей, 
то, после того как вы рефинансируете ипотеку 
на 9%, стандартный платеж составит 27 500 ру-
блей. Выгода в 2500 рублей каждый месяц - это 
существенно для многих людей.

Кричевский: Я сам планирую рефинансиро-
ваться в ближайшее время, но советую подождать 
еще несколько недель. Дело в том, что Мишу-
стин поручил до 16 марта разработать план, как 
упростить условия рефинансирования ипотеки. 

2.  А В ЧЕМ ВЫГОДА БАНКА? 
ВЕДЬ ОН НЕДОПОЛУЧИТ ПРИБЫЛЬ

Кричевский: Выгода банка в том, что он сохра-
нит своего клиента, который при другом раскладе 
неизбежно уйдет в другой банк. И понятно, что 
банкам выгодно переманивать клиентов друг у 
друга, пусть даже по сниженным ставкам.

3. ОМ ГУТ ЛИ ОТКАЗАТЬ 
НИЖЕНИИ СТАВОК ПОЧЕМУ?

Пушкарев: Сейчас очень редко отказывают. Но 
право на это банк имеет. Например, может усо-
мниться в источниках дохода заемщика, но это 
маловероятно, если не допускались просрочки.

Кричевский: Иногда могут отказать даже иде-
альному заемщику. Например, если у банка су-
ществуют внутренние проблемы. Для клиентов 
это дополнительный повод задуматься.

4.  БУДУТ ЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
РАСХОДЫ ПРИ ПЕРЕХОДЕ  

ОЙ БАНК?
Пушкарев: На оценку жилья или на оформле-

ние новой страховки, как правило, тратиться не 
придется. Если, конечно, действие старой стра-
ховки не закончилось, но банки и так требуют 
продлевать страхование жилья ежегодно. Если 
новый банк все же требует увеличить расходы 
на страхование жизни и здоровья, то следует 
тщательно взвесить все за и против. Иногда та-
кого рода комиссии могут съесть всю выгоду от 
снижения процентных ставок. 

Кричевский: Дополнительные комиссии мо-
гут быть на все что угодно: на обслуживание, 
открытие и использование расчетного счета, 
внесение наличных и так далее. Даже не все юри-
сты с ходу увидят подвох. Что уж говорить обо 
всех остальных гражданах. Надо не стесняться 
всегда задавать простой вопрос: «Сколько я буду 
платить помимо процентов, исходя из условий 
договора?» В банке вам обязаны ответить. Если 
непонятно, переспрашивайте и записывайте на 
бумаге в присутствии сотрудника банка. 

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Четыре наивных вопроса 

жилищных кредитов.

Этой теплой зимой ипотечные 
ставки таяли прямо на глазах. По-
сле того как Центробанк шесть раз 
подряд снижал ключевую ставку, 
все коммерческие банки снизили  
проценты под выдачу ипотеки до исто-
рических минимумов - менее 9%.

И, судя по всему, это не предел. По 
крайней мере запас для дальнейшего 
снижения ключевой ставки у ЦБ еще 
есть, считает большинство экспертов. 
А значит, ипотека будет еще дешеветь.

Но нужно ли кусать локти тем, кто 
взял кредит на квартиру в прошлые 
годы под 11% и более? Очень часто 
ипотеку можно рефинансировать, то 
есть перекредитоваться на более вы-
годных условиях, под более низкий 
процент.

Причем такую операцию можно 
как совершить в том банке, где эту 

ипотеку выдали, так и перевести 
кредит в другой банк «Комсомол-
ка» попросила ответить на популяр-
ные вопросы по рефинансированию 
наших экспертов: доктора экономи-
ческих наук, ведущего Радио «КП» 
Никиту Кричевского (фото слева) и 
шеф-аналитика компании TeleTrade 
Петра Пушкарева.

Меняю старую ипотеку 
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Ася ЖУКОВА  

Ради незнакомого 
мальчика Наталья 
Луговкина рисковала 
собственной жизнью.

окраине Красноярска. Стая 
псов набросилась на гуляв-

-
чавшие звери буквально рвали 
младшего из ребят на части 
(его состояние врачи опре-

ребенка множество глубоких 
ран). И если бы не продавщица 
местного магазина Наталья, 
все могло бы закончиться тра-
гически. С голыми руками она 
ринулась в самую гущу стаи 
разъяренных животных.

- Меня позвал брат мальчика. 
Я сразу выбежала, даже одеть-

ся не успела. А там кошмар! 
Одна собака рвала ноги и бок 
ребенка, другие кусали за шею, 
лицо, руки, голову, буквально 
снимая с него скальп... Сначала 
я отбивалась камнями, второй 
мальчишка мне помогал. Но 
собаки стали нас окружать. Я 
тогда похватала с земли бутыл-
ки, палки, которые оказались 
под рукой, стала кричать… Псы 
гнали нас прямо до дверей ма-
газина, как добычу...

За проявленное мужество 
женщину наградили медалью 
«Доблесть и отвага» След-
ственного комитета России. 
Вручил ее лично руководитель 
краевого Следкома Андрей 
Потапов.

- Как я могла не среаги-

-
ня дочь такого же возраста. 
Просто материнский инстинкт 
сработал. Муж и дочка мною 
теперь гордятся.

- Наталье мы обязаны жиз-

мама спасенного ребенка На-

-
писался, но нам предстоят 
еще пластические операции. 
Конечно, все это повлияло на 
него. Он теперь даже гулять 
боится, а стоит залаять со-
баке, аж сжимается весь. Но 

Виктория МИНАЕВА,  
Никита МАНЬКО  

Мужчине, 
который старше 
девятиклассницы  

клянется дождаться 

15-летнюю девятиклассницу 
из казахстанского города Пав-
лодар Виталину Дмитриеву* 
искали по всей стране более 
полугода. А нашли в 600 км от 
дома - в Новосибирске. Девоч-
ка пряталась в России вместе 
с дядей (мужем своей тети), 
который сначала растил ее 
как родную дочь! Но девочка 
выросла...

«МНЕ БЫЛО 13,  

ПРИЗНАЛАСЬ»
Виталина была гордостью 

бабушки, а вот маме до девоч-
ки дела не было - женщина 
пила, из-за чего семь лет назад 
опека Казахстана лишила ее 
родительских прав.

- Вита жила со мной в Пав-
лодаре, у нас частный дом. В 
нем же проживала еще одна 
моя дочь вместе с зятем и вну-
ками - у них двое мальчишек, - 
рассказала «КП» Галина, ба-
бушка школьницы. - Виталине 
моя дочь с мужем - тетка с 
дядей, но растили они пле-
мянницу как своего третьего 
ребенка.

В соцсетях тети до сих пор 
хранится много архивных 
фотографий любимой пле-
мяшки. Подписи ласковые: 
«Наша красавица», «Наша от-
личница!», «Нянечка наша с 
братиком!». Снимки женщина 
перестала выкладывать два го-
да назад, когда случайно узна-
ла: племянница влюбилась в 
ее мужа Дмитрия! Мужчина 

работал на стройках, содержал 
семью. Сам он в прошлом си-
рота, поэтому сначала очень 
проникся к девочке, которую 
бросила пьющая мать.

- Он всегда оставался до-
брым ко мне. Мне было 13, 
когда я ему призналась в 
любви. Он сначала смутился, 
а потом... Но тогда взрослой 
близости у нас еще не было, - 
рассказывает нам Виталина 
(с девочкой мы общаемся с 
позволения бабушки). - Пер-
вому об этой любви я расска-
зала школьному психологу. 
Но тот зачем-то разболтал 
все бабушке. Она серьезно 
поговорила с Димой, руга-
лась...

Этот разговор услышала 
и тетя Виты. В семье грянул 
скандал. Девочку повели к ги-
некологу. Боялись, не заделал 
ли «любящий» дядя племяшке 
ребенка.

- Врач подтвердила, что 
ничего у нас не было. Дей-
ствительно, первый раз все 
случилось позже, когда мне 
было 15... Бабушка откуда-то 
узнала. Кричала, что посадит 
Диму, а тетя понимала, что он 
любит меня, а не ее. Собрала 
вещи и съехала от нас, - при-
знается Виталина.

Бежать из дома решили и дя-
дя с племянницей. Взяли до-
кументы, деньги - Дмитрий 
тогда подкопил на стройках и 
ремонтах. Мобильники оста-
вили дома. Договорились, что 
не будут заходить в соцсети и 
пользоваться телефонами, 
чтобы их не вычислили по-
лицейские.

ПОБЕГ ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ
В мае 2019-го парочка до-

бралась автостопом до грани-
цы Казахстана и России. Ба-
бушка к тому времени заявила 
в полицию, подняла на уши во-
лонтеров. Она не скрывала, что 
обстоятельства побега пикант-
ные. Тетя же, наоборот, пыта-
лась запутать следователей и 
волонтеров. Стесняясь прав-
ды, рассказывала, что девочка 
сбежала с 17-летним юношей. 
Тем временем 15-летняя Вита 
и 35-летний Дмитрий перебра-
лись через границу. Расстоя-
ние небольшое: от Павлодара 
до Новосибирска чуть больше 
8 часов езды.

Сама школьница описывает 
это приключение так:

- Мы знали, что нас ищут. 
Поэтому много шли пешком, 
долго - через лес. Никаких лю-
дей в форме не видели.

Эти слова сейчас проверя-
ют российские погранични-
ки, они же решают вопрос о 
возбуждении уголовного де-
ла о незаконном пересечении 
границы. Есть версия, что кто-
то из местных провел парочку 
окольными тропами за деньги.

«МЕНЯ ПРЕДАЛА 
ПОДРУЖКА!»

До Новосибирска парочка 
снова добралась автостопом. 
Сняли квартиру в спальном 
районе и попытались начать 
жизнь с чистого листа, уже в 
качестве не дяди с племянни-
цей, а пары. Дмитрий неофи-
циально устроился на строй-
ку, ремонтировал квартиры. 
А девятиклассница поменяла 

школьную программу на 
хлопоты домохозяйки - 
убирала, стирала, гото-
вила еду.

- По выходным гуля-
ли, ходили в торговые 

центры, в кино, еще Дима 
водил меня в зоопарк, ино-
гда в сауну. Мы были счаст-
ливы, - рассказывает Вита. - 
Хотели расписаться через три 
года, как-то легализоваться в 
России, получить здесь граж-
данство и остаться в Новоси-
бирске жить. Но меня предала 
подружка!

Девятиклассница, которая 
целыми днями сидела дома, 
познакомилась со сверстни-
цей. Вместе гуляли, общались. 
И однажды Вита рассказала 
свою историю.

- Потом эта девочка заня-
ла у меня деньги. И, видимо, 
чтобы не отдавать их, решила 
меня сдать ментам! Утром она 
должна была зайти вернуть 
долг. Но вместо нее приш-
ли полицейские, - сердится 
школьница.

Дмитрия увезли в СИЗО. В 
Казахстане против него возбу-
дили уголовное дело за секс с 
несовершеннолетней. Мужчину 
ждет экстрадиция в Павлодар. 
А девочку сразу отправили к ба-
бушке в Казахстан. Та требует 

для зятя сурового наказания, 
называет его педофилом. Хотя 
максимум, что ему грозит по 
казахстанским законам: 5 лет 
тюрьмы.

- Как можно было положить 
глаз на ребенка! - сокрушает-
ся бабушка. - Она еще наив-
ная дурочка, повелась на его 
рассказы... Это горе сплотило 
нашу семью: мама Виталины 
бросила пить, вернулась до-
мой. Будем втроем жить.

Виталина не согласна с тем, 
что отдала свое сердце и честь 
недостойному человеку:

- Если даже его осудят, я его 
дождусь. И мы все равно по-
женимся!

С бабушкой у нее теперь 
война.

- Я вернулась в школу... Там, 
конечно, бывают косые взгля-
ды, но мне до них дела нет. У 
нас многие из девятого клас-
са уже встречаются со взрос-
лыми. Одна подружка вместе 
с 20-летним парнем, другая 
ждет свою любовь из армии, - 
рассказывает о сверстницах 
Виталина Дмитриева. - И у нас 
с Димой все будет хорошо…

Особый случай

* Имена героев изменены  
согласно требованию 
закона.

Исповедь Виталины 
и обсуждение ее 
истории 
читайте 
на сайте 

Школьница увела мужа 

Узнав, что у Дмитрия роман 
с племянницей (фото 

вверху), его красавица 
жена (фото слева) забрала 

детей и ушла от него.
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 ПОСТУПОК

Сибирячка голыми руками  
отбила ребенка от разъяренных собак

Мужественная продавщица  
 

 

А В ЭТО ВРЕМЯ
Проблему бездомных собак в Красноярске можно на-

звать критической. В феврале Следственный комитет завел 
уголовное дело и расследует гибель трех человек. Их тела 
с разницей в несколько дней обнаружили в разных районах 

болевой шок, развившиеся в результате множественных уку-
сов животных». Уже арестован начальник городского Управ-
ления дорог и благоустройства Евгений Петрюк, которого 
обвиняют в ненадлежащем контроле за работой организаций, 
отвечающих за отлов бродячих животных.
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- Чем грозит человечеству рево-
люция в области компьютерных 
технологий, социальных сетей?

- Самое главное - утрата соци-
альных навыков, так называемый 
цифровой аутизм. Это неспособ-
ность критически мыслить. Это 
информационная псевдодебиль-
ность. Если ребенок с раннего 
возраста постоянно живет в этой 
среде - то это цифровое слабоу-
мие. Цифровая зависимость имеет 
точно такие же неврологические 
и биохимические значения, как и 
зависимость от наркотиков.

- Что вы посоветуете родителям 
для борьбы с цифровым слабоумием?

- Всем романтикам я предлагаю 
найти видео «Обезьяна смотрит 
Инстаграм» и посмотреть. То, что 
ваш ребенок способен пользо-
ваться телефоном, ничем не от-
личает его от обычного примата. 
Угроза, которую несет цифровая 
среда для ребенка, даже не в со-
держании. Когда ребенок растет, 
у него формируются нейронные 
сети, которые будут отвечать за то, 
как он запоминает информацию, 
как концентрирует внимание, как 
управляет своими желаниями и 
эмоциями. Это важнейшие вещи, 
которым ребенок может обучить-
ся только при взаимодействии с 
другими людьми.

- Детям надо запрещать пользо-
ваться интернетом?

- Реальный регламент предпо-
лагает, что до 3 лет ваш ребенок не 
должен иметь никакого экранного 
времени вообще.

- Взрослым сколько часов можно 
проводить в интернете, не дегра-
дируя?

- Здесь тоже есть правила циф-
ровой гигиены. Условно говоря, 
если вы потребляете какую-то 
информацию в интернете, вы 
обязательно должны делать по-
сле этого паузу. Если вы от этой 
информации перейдете к другой, 
предыдущая не сохранится в па-
мяти. Поэтому если вы нашли ин-
формацию, которую вы искали, 
дайте себе после этого 15 - 20-ми-
нутный перерыв.

Подготовила
Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Клуб любознательных

Ярослав КОРОБАТОВ

деле таят в себе новые тех-
нологии.

Свое мнение о том, что 
цифровая революция ведет к 
отуплению человечества, Ан-
дрей Курпатов в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) высказывает не пер-
вый раз (основные тезисы его 
выступлений см. в «Рассу-
дите, кто прав»). Прокоммен-
тировать эту точку зрения мы 
попросили доктора психоло-
гических наук, профессора, 
заведующего лабораторией 
когнитивных исследований 
факультета психологии Ин-
ститута общественных наук 
Российской академии на-
родного хозяйства и госу-
дарственной службы Вла-
димира СПИРИДОНОВА.

- Владимир Феликсович, 
действительно ли детям 
компьютерной эпохи угото-
вано цифровое слабоумие? 

- Если перестать паниковать 
и задуматься хотя бы на мину-
ту, то вы обнаружите, что зло-
вещее будущее, которое нам 

ступило на Западе. Потому что 
в той же Америке цифровая 
революция началась лет на 15 
раньше, чем у нас. Там поко-
ление гаджетов уже выросло, 
но никаких следов цифрового 
слабоумия у них не наблюдает-
ся. Но проблема, которую обо-
значил наш уважаемый колле-
га, действительно существует. 
Поэтому я, с одной стороны, 
готов в чем-то согласиться, но 
подбор данных и выводы, без-
условно, крайне тенденциозны. 
Например, нет никакого упо-
минания об исследованиях, где 
было продемонстрировано по-
зитивное влияние самых разных 

технических устройств на раз-
витие человеческой психики.

- А они есть?
- Конечно! Поскольку устрой-

ство человеческой психики 
очень сложное, то существу-
ет большое количество не 
слишком грубых отклонений в 
возрастном развитии, которые 
раньше считались трудноиспра-
вимыми. Например, нарушение 
пространственных представ-
лений, оно пагубно влияет на 
способности к арифметике, по-
скольку счет - это чисто про-
странственная операция. У та-
ких ребят возникают проблемы 
с грамматикой, им сложно раз-
личать конструкции типа «брат 
отца» и «отец брата». Так вот, 
компьютерные игры обладают 
существенными коррекционны-
ми эффектами. Если все ваши 
сверстники играют в игры, то, 
хотите вы или нет, вам придется 
делать то же самое. Детям с 
нарушениями умение ориенти-
роваться в игровой реальности 
дается значительно труднее, 
но за счет интенсивной тре-
нировки они подтягиваются к 
сверстникам. 

- А что компьютеры дают 
остальным людям?

- Если вы всерьез начинаете 
работать с гаджетом, ходить по 

сети, искать нужную информа-
цию, то это развивает самые 
симпатичные навыки. Я имею в 
виду любознательность, моти-
вированность, умение учиться, 
совершать сложные поисковые 

рые всегда ценились. 
- Вы сказали, что в чем-

то согласны с Курпатовым. 
- Гаджеты меняют всю струк-

туру познавательной деятельно-
сти. Возникает вопрос: а чему 
надо учить детей? Фактам, да-
там, заучиванию нового мате-
риала? Мне кажется, что ответы 
на вопросы, в каком году ро-
дился Наполеон и т. д., можно 
смело доверить Google. При-
шла пора пересмотреть наши 
педагогические доктрины. От 
детей нужно требовать хоро-
шего понимания сложных по-
нятий, глубоких концепций, 
умения решать творческие за-
дачи, развивать нестандартное 
мышление. Но давайте призна-
емся, что школьная программа 
не очень часто нацелена на это. 

- У современных подрост-

ние интеллекта?
- Это сказки. Заблуждение 

основывается на так называе-
мом эффекте Флинна. Этот уче-
ный обнаружил, что результа-
ты IQ-тестов во многих странах 
мира необъяснимым образом 
росли на протяжении десяти-
летий. А потом, в нулевых го-
дах, IQ молодых людей так же 
необъяснимо стал снижаться. 
Горячие головы сделали вывод, 
что человечество сперва резко 
поумнело, а потом резко поглу-
пело. На самом деле загадка 
объяснялась тем, что изменя-
лась методика тестирования. 
К состоянию мышления это 
не имеет никакого отношения. 
Это с градусником что-то по-
менялось, а не с температурой: 
это как бы раньше мерили по 
Цельсию, теперь по Фаренгей-
ту. Вот и все! Многие страхи по 
поводу гаджетов объясняются 
парадоксом: о том, как жить в 
цифровом мире, молодых пыта-
ется учить старшее поколение, 
которое этот цифровой мир бо-
ится и плохо понимает.

Полный текст 
интервью 
читайте 
на kp.ru

РАССУДИТЕ, КТО ПРАВ
Тезис КУРПАТОВА:

ют нейронные сети, которые отве-
чают за 3 базовых режима работы 

мозга: сеть выявления значимости, 
центральная исполнительская система и 
дефолт-система. Последняя отвечает за 
аналитическое мышление. Поскольку сегод-
ня человек постоянно потребляет какой-то 
контент, у него активна центральная испол-
нительская система, а зона, ответственная 
за мышление, впадает в спячку. Поэтому 
дети не способны думать.

Комментарий СПИРИДОНОВА:
было правильным утверждение, что опреде-
ленная сеть мозга отвечает за определенную 
функцию интеллекта, то это автоматически 
Нобелевская премия и мировое признание. В 
реальности связь между структурами мозга и 
психическими функциями не совсем прямая, 
значительно более сложная и пока не до кон-
ца понятная.
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Доктор Курпатов считает, 
что человечество 

стремительно тупеет, 
но так ли это на самом деле? 

Аудиоверсия разговора 
с доктором 

Курпатовым - 
на radiokp.ru

технологий мы поговорили в эфире 
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru).

Тезис КУРПАТОВА: - Масштабные 
исследования показали, если вы про-
водите в телефоне больше 3 часов, у 
вас резко возрастают показатели де-

прессивных мыслей и суицидальных на-
клонностей.

- Это пример 
плохо проведенного исследования. Они взяли 
группу людей, которые отвечают на телефонные 
звонки. Понятно, что если они за смену совершили 

дня и люди просто устали. Как можно сравнивать 
до и после? Как отличать депрессию от усталости? 
По уму надо было брать в качестве контрольной 
группы людей, которые также работают в офисе, 

посмотреть у них уровень стресса. Я вас уверяю, 
что в конце рабочего дня у работников крупных 
корпораций можно пачками ловить не только де-
прессивные состояния, но и предсуицидальные 
мысли. Их выжимают, как лимон!
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Владимир Спиридонов: 
«У компьютеров не только недостатки, 

но и во-о-от такие преимущества!»

Тезис КУРПАТОВА:
демия цифрового аутизма. Это 
состояние, когда молодые лю-
ди не могут долго поддерживать 

психологический контакт друг с 
другом. Они не интересуются внутренним 
миром другого человека и предпочитают 
телефон живому общению.

- Ко-
нечно, интернет позволяет увернуться 
от тесного личного общения. Я не знаю, 
как можно измерить такой показатель, 
как отсутствие интереса к внутреннему 
миру другого человека. Есть данные, что 
количество зарегистрированных браков 
падает, а количество разводов растет. 
Значит ли это, что мальчики и девочки 
стали меньше интересоваться друг дру-
гом? Вероятнее всего, количество заре-
гистрированных браков стало меньше, 
просто потому что растет количество 
гражданских браков.

3

Доктор Андрей КУРПАТОВ:

Грядет эпидемия 
цифрового слабоумия

Профессор Владимир СПИРИДОНОВ:

На Западе поколение 
гаджетов не поглупело
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Видео 
необычных 

клипов группы 
Little Big, фото 

и обсуждение - 
на kp.ru

Егор АРЕФЬЕВ

«КП» отвечает 
на 5 наивных 
вопросов о 
коллективе.

Наконец-то Россию 
на «Евровидении» пред-
ставит не пресный поп-
артист и не участник 
популярного телешоу. 
Первый канал решил 
рискнуть и отправить в 
Нидерланды (конкурс со-
стоится 12 - 16 мая в Рот-
тердаме) модную, совре-
менную, творчески злую 
и энергичную группу из 
Питера Little Big. Пара-
доксально, но факт: мо-
лодежь от ребят без ума, 
а люди постарше о них и 
слыхом не слыхивали.

КТО ОНИ ТАКИЕ 
ВООБЩЕ?

Little Big (англ., бук-
вально: «Маленький боль-
шой») образовалась в 2013 
году в Санкт-Петербурге. 
Команда играет электрон-
ную музыку в жанре рейв. 
Но это не просто рейв, а 
скажем так, рейв юмори-
стического толка. В осно-
ве их творчества - абсурд 
и китч, разрушение логи-
ческих клише, как можно 
более неожиданные ходы. 
В клипах много затейли-
вой хореографии - арти-
сты часами репетируют, 
чтобы синхронно выпол-
нить движения. Иногда 
их песни приобретают со-
циальный или даже поли-
тический контекст: так, в 
одном клипе высмеива-
ется массовая культура, 
эксплуатирующая инте-
рес к сексу, а герой дру-
гого видео - северокорей-
ский лидер, влюбленный 
в атомную бомбу.

А ЧЕГО ПО-
АНГЛИЙСКИ?

Да, с самого начала 
Little Big творит почти 
исключительно на ан-
глийском. Причем это 
весьма своеобразный ан-
глийский - над ним ино-
гда шутят носители язы-
ка. Но текст в их песнях 
условен, главное тут - му-
зыка и общая идея. Ино-
гда и переводить нечего. 
Например, в песне Go 
Bananas («Сойти с ума» 
на сленге) весь текст - это 
строчка Bana-nana-nana-
na-na-na! Ya! I'm Banana 
Man («Бана-нана-на! Да, 
я банановый человек!»).

КАК ОНИ 
ПРОСЛАВИЛИСЬ?

Группа сразу резво на-
чала - на первом публич-
ном выступлении летом 
2013 года они разогре-
вали публику перед пи-
терским концертом хип-
хоп-группы из ЮАР Die 
Antwoord. В 2014-м они 
выпустили первый аль-
бом From Russia With Love 
(«Из России с любовью»). 
Но настоящая слава при-
шла в 2018-м после клипа 
на песню Skibidi, ставшего 
вирусным и собравшего в 
YouTube более 400 млн (!) 
просмотров. Танец из этой 
песни стал заразным при-
мером для разных слоев 
населения. Все, от Ивана 
Урганта до строителей - в 
банях, школах и библио-
теках начали воспроиз-
водить песню, повторяя 
припев песни со слова-
ми: «Скибиди, ва-па-па». 
Этот трек стал своего рода 
российским аналогом ко-
рейского вирусного хита 
Gangnam Style. Флешмоб 
#skibidichallenge подхва-
тили в Европе и Америке. 
Как следствие, летом 2018 
года команда успешно 
выступила на фестивале 
Sziget - крупнейшем му-
зыкальном событии Ев-
ропы, проходящем в Бу-
дапеште.

КТО ТАМ 
ГЛАВНЫЙ?

Фронтмен Little Big - 
Илья Прусикин по про-
звищу Ильич. Также в 
нынешний состав груп-
пы входят Софья Таюр-
ская, Антон Лиссов и Сер-
гей Макаров. Еще один 
важный член команды - 
режиссер клипов Алина 
Пязок.

ПОЧЕМУ 
ВЫБРАЛИ 

ИМЕННО ИХ?
Группу любят, она на 

пике развития и популяр-
ности, не боится экспери-
ментов и в определенной 
степени является эпатаж-
ным и иногда даже шоки-
рующим фрик-проектом, 
а такие частенько побеж-
дают на европейском 
смотре песни и пляски. 
Лучше кандидатуры не 
придумаешь! 
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Little Big сегодня: 
Илья Прусикин (1), 

Сергей Макаров (2), 
Антон Лиссов (3) 

и Софья Таюрская (4).

Лидер группы рассказал 
«КП», как будет 
удивлять Европу.

«У меня до 27 лет вообще ничего 
не получалось. Я был безработным, 

совсем недавно описывал свой путь 
Илья Прусикин, фронтмен группы 
Little Big. А потом прорвало. 400 
миллионов просмотров у двух версий 
песни Skibidi. Всемирный флешмоб с 
танцем из этой песни. Десятки мил-
лионов просмотров у каждого клипа 
и по 120 концертов в год в России и 
Европе. Мы позвонили Илье Прусики-
ну сразу после того, как в программе 
«Время» объявили, что Little Big едет 
на «Евровидение-2020».

- Насколько неожиданным для 
вас стал выбор Первого канала? 

- Когда пришла новость, мы, ко-
нечно, обрадовались. Но потом 
немножко стало страшно. Это все-

ставлять Россию. На нас возложены 
огромные надежды, мы боимся их не 
оправдать. Но со своей стороны по-
стараемся сделать все, чтобы этого 
не произошло.

- Что будет за песня и высту-
пление? 

- Могу сказать, что песня будет 
веселой. На сцене будет вся группа 
и… будет то, что будет (смеется, 
потому что не может выдавать де-

Авт.).
- Классические песни «Еврови-

дения» кардинально отличают-

ся от творчества Little Big: они 
далеки от дерзости, сарказма, 
самоиронии. Ваша песня для 
конкурса будет традиционной 
для вас?

- Мы никогда не изменяем себе и 
не подстраиваемся под конъюнктуру. 
Стараемся работать, как работали. 
Мы делаем веселые песни. Наши пес-
ни ни о чем и обо всем. Это будет 
веселье, скажу так.

- Не зашкварно ли Little Big 
ехать на «Евровидение», где ча-
ще побеждает не песня, а образ, 
эпатаж или даже привержен-
ность к нетрадиционным цен-
ностям?

- Нет. Это не просто очередной 
для нас конкурс. Это всемирный 
конкурс, где выступали и ABBA, и 
Тото Кутуньо, и множество миро-
вых звезд. Это интересный конкурс, 
игнорировать который нельзя. Да, 
была Кончита Вурст (переодев-
шийся женщиной вокалист Томас 
Нойвирт, который выиграл «Еврови-

Авт.), 
которая сделала отличное шоу. Не 
считаю, что это плохо. Наша груп-
па не любит никого осуждать. Шоу 
есть шоу. Кто-то видит его так, мы 
видим по-своему. И это хорошо! Все 
мы разные люди, именно поэтому 

человечество развивается. Тут же 
главное не соревнование. А шоу мы 
любим.

- Каким должно быть высту-
пление России в «Евровидении», 
чтобы нас услышали?

- Покажем ровно то, что делали 
бы в России. Ловить или угадывать 
пожелания аудитории не станем. Ви-
димо, в этом и есть наша фишка. То, 
за что нас любят. Не важно, евро-
пейский, японский, австралийский 

это люди, и плевать, откуда они. Мы 
покажем то, что делаем лучше всего. 
Будет весело!

- Наше общество все еще при-
держивается консервативных 

ле. Как считаете, страна поддер-
жит вас на конкурсе?

- Мы не можем говорить за всю 

Наши друзья нас поддержат. Само 
собой есть и те, кто нас не любит, и 
те, кто не согласится с таким реше-
нием Первого канала. Кто прав? И 
эти люди, и наши друзья. Мы не мо-
жем навязывать или рассуждать об 
этом. Будут поддерживать? Мы будем 

поделать? Выйдем и сделаем то, что 
должны. Дадим шоу и выложимся.

*
зывается главный хит Little 
Big. Уберите словарь и рас-

значит.

КСТАТИ
В 2019 году Илья Прусикин во-

шел в список «Главные россий-
ские знаменитости» по версии 
Forbes, заняв 35-е место с до-
ходом $1 млн (66,5 млн руб.)

 ЗВОНОК В ПИТЕР
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Из раннего: в клипе 
Everyday I'm Drinking 

(«Я пью каждый 
день», 2013) группа 
вспомнила самые 

замшелые стереотипы 
о русских.

Кто, где и когда 
в музыкальном 

«Мир музыки» 
по воскресеньям 

в 23.00 (мск) на Радио «КП»
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На ежегодный песенный конкурс
от нас едет группа Little Big:

Скибиди*, Россия, 
скибиди, родная!

Илья ПРУСИКИН:

Мы сделаем то, что умеем лучше 
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА ПЛЮС»

Кемерово -6... -4 -3... -1
Мариинск -5... -3 -2... 0
Новокузнецк -5... -3 -2... 0
Таштагол -4... -2 0... +2

Прогноз погоды на завтра, 5 марта

Давление - 742 мм рт. ст.
(норма марта - 756)
Относительная влажность 
воздуха - 82% (норма - 73)
Ветер юго-западный,
1 - 5 м/с

Восход - 07.55
Закат - 18.59
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